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E
l jefe de Estado Mayor de la De-
fensa (Jemad), Teodoro E. Ló-
pez Calderón, atiende a ABC 
durante media hora vía telefó-

nica. Son las primeras declaraciones 
que realiza un militar sobre el operati-
vo de evacuación que tiene como obje-
tivo sacar de Kabul a «entre 800 y mil 
personas». El almirante general subra-
ya dos mensajes. El primero, destina-
do a los 110 militares y los 17 policías 
nacionales que se encuentran en Du-
bái y Kabul: «Quiero agradecerles su 
esfuerzo descomunal. Están haciendo 
un trabajo durísimo desde el primer 
minuto y con un drama humano in-
menso a escasos metros. Cada perso-
na que sacan es una vida con futuro».  

El segundo mensaje, sobre la misión: 
«En todo en lo que esté en nuestras ma-
nos vamos a traer a todos los que ab-
solutamente podamos, mientras que 
podamos y de la manera que podamos. 
Nuestra intención es no dejar a ningún 
colaborador afgano sin sacarle de allí».  
—Almirante general, ¿qué últimas 
novedades le llegan desde el aero-
puerto de Kabul donde parece que se 
complica el acceso para que puedan 
ser evacuados los colaboradores? 
—La situación está complicada desde 
el inicio. Sigue habiendo una enorme 
masificación de personas alrededor 
del aeropuerto que dificulta muchísi-
mo que nuestros colaboradores pue-
dan llegar. A ello hay que sumar los 
‘checkpoints’ establecidos por los ta-
libanes. En las últimas 48 horas se ha 
agravado el problema de la cantidad 
de gente que se acumula y que impide 
el movimiento hacia las puertas del ae-
ropuerto. Nuestra gente está 24 horas 
al día esperándoles, día y noche, en la 
puerta. En el momento que logran acer-
carse se comprueba que son personas 
que están en los listados y entran. 
—Un papel como salvavidas... 
—Claro. Un papel, una documentación 

expedida por la Embajada en la cual 
se les cita para que vayan a una puer-
ta en unos márgenes de horarios. Lue-
go estos horarios son difícil de cum-
plir. Pero si están en las listas, entran. 
—¿Y cuáles han sido los criterios para 
decidir qué colaboradores afganos vie-
nen? ¿Y qué familiares pueden venir? 
—Básicamente son personas que han 
colaborado con España durante los 
años que hemos estado allí en los di-
ferentes organismos: Embajada, Agre-
gaduría, fuerzas militares que desple-
garon, aeropuerto... También hay per-
sonas que colaboraron con algunos 
organismos españoles y que corren un 
riesgo especial por la actividad que de-
sarrollaron. Algunas han sido colabo-
radoras de ONG españolas que en su 
día trabajaron allí. Se estudia caso por 
caso. Y, en término medio, pueden ve-
nir familiares de primer grado. Sobre 
todo se trata de tener un cuidado muy 
especial con mujeres y niños.  
—¿Cuántas personas están en esos 
listados del Gobierno español? 
—Es un goteo en el que todos los días 
aparecen unos pocos más. Son entre 
800 y 1.000. Probablemente, si esto se 
prolonga, haya alguno más. Evidente-

mente la gran masa de solicitudes lle-
gó al principio.  
—Se han visto imágenes de helicópte-
ros alemanes en un aeropuerto, otros 
países tienen efectivos de operaciones 
especiales sobre el terreno... ¿España 
se podría preparar para participar en 
misiones de recogida de colaborado-
res fuera del aeropuerto de Kabul? 
—Lo del helicóptero alemán no ha sido 
en Kabul, sino en otra ciudad. Ahora 
mismo, esta misión no se está hacien-
do. Hay dos misiones: dar seguridad al 
aeropuerto, evitando la penetración de 
gente del ISIS o talibán; y la otra misión 
es la de extraer a los colaboradores que 
lleguen al aeropuerto y traerlos a Espa-
ña. No nos han pedido colaborar en la 
misión de ofrecer seguridad al aeropuer-
to [se encargan militares que ya se en-
contraban ahí y el refuerzo de marines 
que EE.UU. ha enviado] ni tampoco hay 
misiones de combate. 
—Los GEO de la Policía Nacional y 
agentes del CNI están jugando un pa-
pel fuera de la base... 
—No, en absoluto. Fuera de la base no 
está actuando nadie. Las fuerzas nor-
teamericanas, inglesas y otros países 
que aún tienen fuerzas allí han estable-
cido una zona de seguridad que afecta 
al aeropuerto de Kabul y a la Zona Ver-
de. Ya está. En el resto no se actúa. 
—¿Ha habido fricción con los taliba-
nes en el aeropuerto de Kabul? 
—No, no ha habido. 
—¿Cómo se organizó el operativo para 
esta misión de recogida del personal 
de la Embajada y colaboradores? 
—Cuando empezamos a ver que la pro-
gresión talibán era mucho más rápida 
de lo que podíamos intuir, que fue a prin-
cipios de este mes, empezamos a hacer 
un planeamiento por prudencia. Luego 
vimos que se iba a hacer realidad. En-
tonces se empezó a trabajar en el pla-
neamiento a principios del mes de agos-
to. En paralelo se empezaron a rescatar 
datos de colaboradores que estuvieron 
apoyando a las Fuerzas Armadas espa-
ñolas durante el tiempo que estuvimos 
allí. El día 10 se formó un grupo de tra-
bajo, que ahora mismo está presidido 
por el ministro de la Presidencia, y don-
de participan todos los ministerios im-
plicados en este trabajo. 
—¿No hubo oportunidad de volar di-
rectamente a Kabul? 
—Al principio se pensó en volar direc-
tamente a Kabul pero cuando se prohi-
bieron los vuelos civiles no tuvimos más 
remedio que buscar un punto desde 
donde hacer un puente aéreo hacia Ka-
bul.  Dubái nos aceptó. Y allí es donde 
tenemos nuestros aviones listos para 
volar siempre que tengamos una ven-

tana que nos asignan para aterrizar. La 
demanda es altísima. Nos la están dan-
do por la noche. Por ejemplo esta noche 
[por ayer] habrá otro vuelo. La otra par-
te del operativo es trasladarlos de Du-
bái a Torrejón. Primero lo hicimos con 
nuestros aviones A400 pero a partir de 
ahora lo haremos con aviones contra-
tados a Air Europa.  
—¿Será una operación larga? 
—No tenemos una estimación de tiem-
po porque es imposible saber cómo se 
van a desarrollar los acontecimientos 
de un día para otro y, casi casi, de una 
hora para otra. Pero, desde luego, mien-
tras quede gente que nos lo ha solici-
tado y EE.UU. esté allí, dando la pro-
tección necesaria para hacer las ope-
raciones de vuelo y la entrada en el 
aeropuerto, seguiremos haciéndolo. 
Nuestra meta es traer y salvar cuan-
tas vidas y familias hayan tenido re-
lación con nosotros.   
—En los primeros días hubo críticas 
sobre una lentitud en aterrizar en 
Kabul. ¿Qué tiene que decir? 
—No tienen sentido esas críticas. Allí 
hay países como Reino Unido o Alema-
nia que tenían fuerzas presentes. Ellos 
ya tenían el operativo. España ha teni-
do que desplegarlo desde cero [los úl-

∑ Lidera el operativo de 110 militares que 
tienen la misión de sacar a «entre 800 
y mil personas» que lleguen al 
aeropuerto: «Nuestra gente está 24 
horas al día esperándoles en la puerta»

Teodoro E. López Calderón 
Jefe de Estado Mayor de la Defensa (Jemad)

Plan desde principios de mes 

«A principios de agosto 
empezamos a hacer  

un planeamiento  
por prudencia al ver  

la progresión talibán» 

¿Lentitud en aterrizar en Kabul? 

«Hemos tenido que 
desplegar desde cero  
al no tener tropas ya. 
Creo que se ha hecho  
en un tiempo récord»

√

«Nuestra intención es no 
dejar a ningún colaborador 
afgano sin sacarle de allí»

El almirante general Teodoro E. 
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—España perdió 102 vidas en la gue-
rra de Afganistán y dos traductores 
también fallecieron. Unos 27.100 mi-
litares pasaron por escenarios como 
Badghis, Herat, Kabul o Mazar i Sha-
riff. ¿Mereció la pena? 
—Hablo sobre las Fuerzas Armadas. 
Los militares que fueron allí lo hi-
cieron para cumplir una misión con-
creta que se les asignó en los planes 
de operaciones respectivos. Creo que 
es evidente que esas fuerzas cum-
plieron con la misión de una mane-
ra completa, con una enorme efica-
cia y demostrando –ahí están las 102 
muertes, los heridos y mutilados, 

que también hay que tenerlos en 
cuenta– un espíritu de sacrificio que 
hizo que cumpliéramos la misión, 
tal y como se nos ordenó durante 20 
años. ¿Sobre el resultado final? Es 
una cuestión ajena a la parte militar. 
Es una cuestión de carácter político 
y diplomático que no voy a evaluar, 
claro. 
—Pero algo se tuvo que hacer mal 
durante estos últimos 20 años... 
—No quiero entrar en evaluaciones 
que no me corresponden. Lo que sí 
digo es que cumplimos todas las mi-
siones. Y hemos cumplido las órde-
nes que nos han dado.  
—¿Cómo es posible que se derrum-
base de tal manera el Ejército afga-
no? En tan solo once días... 

—Es otro tema que hay que estudiar 
en detalle. Pues se pueden hacer va-
loraciones rápidas y sin matiz. Creo 
que es evidente que hay que conocer 
qué es lo que ha pasado. Habría que 
saber qué órdenes recibió el Ejército 
afgano, cómo se han desarrollado es-
tos días y ver las causas de fondo. Lo 
que sí tengo que reconocer es que no 
lo habíamos evaluado así. El Ejérci-
to afgano contaba con formación, pre-
paración y capacidades militares. Por 
ello lo acontecido no tiene un expli-
cación fácil. Salvo que haya algo que 
tengamos que analizar. 
—¿No se podía haber avanzado algo 
la salida de los colaboradores tenien-
do en cuenta que los talibanes co-
menzaron su ofensiva en mayo? 
—Repito, los cálculos que todos los paí-
ses habíamos hecho es que esto no iba 
a ocurrir a la velocidad que se ha pro-
ducido.  
—¿Hubo precipitación de Estados 
Unidos? 
—No me corresponde a mí comentar-
lo. 
—Hay una operación parecida en 
Irak: allí también se entrena a su 
ejercito y se le está dotando de ma-
terial, armamento y vehículos. ¿Se 
extrapolarán lecciones? 
—Desde Afganistán hay que extraer 
lecciones aprendidas para todas las 
misiones. Analizarla críticamente. Lo 
bueno y malo. Ahora bien, Irak no es 
una situación similar. Son dos esce-
narios muy distintos. En Afganistán, 
se creó un Ejército cuasi de cero. Las 
tensiones internas también son dis-
tintas. Eso sí, hay que analizar la mi-
sión en Afganistán a todos los nive-
les. 
—La victoria de los talibanes en Af-
ganistán tendrá consecuencias en 
otros escenarios. Se habla ya de que 
espoleará la moral de grupos yiha-
distas en otros escenarios. Por ejem-
plo, Malí, donde España juega un pa-
pel importante. ¿Le preocupa? 
—Los efectos de todo esto están por 
ver. Pero evidentemente puede tener 
consecuencias en muchos otros es-
cenarios por una cierta debilidad en 
la capacidad de disuasión. Pero ha-
cer una extrapolación directa puede 
llevar a errores.  
—Esa entrada de familias afganas 
en un avión A400M del Ejército del 
Aire forma parte ya de la ‘marca Es-
paña’... 
—Ahora no estoy pensando si es ‘mar-
ca España’ pero sí es cierto que es 
marca del pueblo español, que es so-
lidario. Y nosotros, que formamos 
parte de él, también lo somos. Somos 
solidarios por la educación que reci-
bimos en nuestras casas. 

Veinte años de misión 

«Los militares 
cumplimos la misión 
durante 20 años tal  

y como se nos ordenó»

√

timos soldados españoles regresaron 
en mayo]. Además, hemos tenido que 
conseguir las autorizaciones diplomá-
ticas para poder utilizar el aeródromo 
de Dubái o todas las autorizaciones de 
sobrevuelo, y eso lleva su tiempo. Creo 
que se ha hecho en un tiempo absolu-
tamente récord teniendo en cuenta que 
allí no había presencia militar españo-
la. ¿Los que tenían pudieron actuar un 
poco antes? Pues sí, pero estamos ha-
blando de 24 horas de diferencia. Si se 
dice que hemos tardado es porque no 
se conoce el detalle de la dificultad de 
hacer un despliegue de este tipo.  
—¿Cuántos militares están involu-
crados en esta operación? 
—Entre Kabul y Dubái tenemos 110 mi-
litares. El peso específico lo tiene el Ejér-
cito del Aire, por las tripulaciones del 
Ala 31 (vuelo y mantenimiento) pero el 
EADA (Escuadrón de Apoyo al Desplie-
gue Aéreo) tiene un papel importantí-
simo en la terminal de Dubái y con la 
Policía Nacional en Kabul en la misión 
dedicada a la gestión de la entrada de 
los afganos en el aeropuerto. Hay tam-
bién una unidad Cimic del Regimiento 
de Operaciones de Información núme-
ro 1 del Ejército de Tierra y una unidad 
sanitaria (Umaer). A ellos hay que su-
mar los 17 policías allí. Con todos ellos 
se está gestionando. 

«El resultado final de  
la misión en Afganistán 
es cuestión ajena  
a la parte militar»
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